
КОММЕРСАНТЪ business GuiDe / №200 СРЕдА 31 ОКТябРя 2018 ГОдА  /  23

— На каком этапе сегодня находится про-
цесс выдачи займов предприятиям?
— По программе «Проекты развития» мы уже 
одобрили заявки нескольких предприятий. АО 
«Агрообъединение „Кубань“» получит заем в 
рамках реализации проекта строительства за-
вода по производству продукции из полипропи-
лена в Усть-Лабинске. Инвестиционный проект 
предполагает создание предприятия мощностью 
8,6 млн полипропиленовых мешков в год. Произ-
водство разместится на территории промпарка 
«Кубань». Благодаря займу организация сможет 
приобрести оборудование на 50 млн рублей.

Вторая компания, которой одобрили вы-
деление средств по льготной ставке в рамках 
«Проектов развития»,— ООО «Производствен-
но-коммерческое предприятие „Вега“». Завод 
компании расположен в поселке Садовом От-
радненского района Краснодарского края. Он 
выпускает «товары для сна»: матрасы, кровати, а 
также кухни и другую мебель. Сейчас в ассорти-
менте компании более 400 наименований про-
дукции. Проект, под который выделяется фи-
нансирование фонда, предполагает проведение 
модернизации для увеличения ассортимента и 
качества продукции. Закупка современного обо-
рудования станет возможной благодаря выде-
ленным средствам фонда — это 17,5 млн рублей.

Кроме того, по программе «Бизнес-Оборот» 
Армавирский производитель комплектующих 
для мебельной промышленности «АМК-Троя» 
получил одобрение займа в 20 млн рублей. Они 
будут направлены на приобретение сырья для 
производства мебели. Также «АМК-Троя» полу-
чит заем по направлению «Проекты развития».

В текущем месяце будут рассмотрены заявки 
еще 10 предприятий на общую сумму займов бо-
лее 200 млн рублей.

— Насколько востребованы предлагаемые 
фондом продукты у бизнеса?
— Появления фонда ждали очень многие. Суще-
ствующие сегодня банковские займы под 20% 
годовых  — это серьезная нагрузка на бизнес. 
У  нас же не только значительно более низкая 
стоимость предоставления кредитных ресурсов, 
но и другие условия более лояльны, чем в банках. 
Например, в первый год заемщик платит только 
проценты, без погашения тела кредита. Плате-
жи по кредиту осуществляются ежеквартально, 
а не ежемесячно, размер дисконта по залогу — 
15 — 20%, а не 80%, как это принято в банках. 
Поэтому запрос на наши займы очень высок.

Сегодня у нас на рассмотрении порядка 
25 заявок. Если отбор пройдет больше пред-
приятий, чем позволяет объем средств фонда в 
2018 году, финансирование части проектов бу-
дет перенесено на 2019 год.

— Какие требования предъявляются пре-
тендентам?
— Необходимо удостовериться в юридической 
чистоте заявителя, то есть мы должны видеть, 
что это работающее предприятие, не имеющее 
задолженностей по налогам и зарплате, не на-
ходящееся в стадии банкротства или ликвида-
ции, не убыточное, что оно не аффилировано с 
другими компаниями, чья юридическая чис тота 
вызывает сомнение. Также необходимо зало-
говое обеспечение. И конечно, сам проект, под 
который требуются средства, должен быть реа-
листичен.

— Как происходит процесс взаимодействия 
предпринимателей и фонда?
— Для того чтобы подать заявку, не обязательно 
приезжать в фонд лично — ее можно направить, 
зарегистрировавшись в личном кабинете на 
 нашем сайте www.frpkk.ru.

Здесь заполняется своего рода резюме 
предприятия с описанием основных эконо-
мических показателей, а также целей займа 
и параметров реализуемого проекта. После 

этого назначается персональный менеджер, 
который ведет предприятие: помогает со-
брать документы, подготовить бизнес-план. 
Производится анализ всей этой информации 
по специальным методикам, которые в том 
числе определяют эффективность бизнес-мо-
дели, рынки сбыта, сроки выхода на окупае-
мость и возможные риски. Когда пакет доку-
ментов полностью готов, проект выносится 
на рассмотрение экспертного совета, который 
решает, давать или не давать деньги.

— Возможна ли докапитализация фонда?
— Власти региона на следующий год планируют 
докапитализацию еще на 500 млн рублей. Таким 
образом, общая капитализация составит 1 млрд 
рублей. Кроме того, со следующего года мы уже 
начнем получать проценты за использование 
средств фонда. А с августа 2019 года будет проис-
ходить возврат тела кредитов. Эти деньги также 
пойдут в экономику.

— Насколько велико, на ваш взгляд, может 
быть влияние фонда на развитие промыш-
ленности?
— Давайте посчитаем. К примеру, по условиям 
направления «Проекты развития» заемщик по-
крывает расходы на переоборудование своего 
предприятия в размере 50% за счет госсредств. 
Но еще столько же должен вложить в проект 
сам бизнесмен. Таким образом, инвестируя в 
экономику 1 млрд рублей в год, мы тем самым 
обеспечиваем общий объем вложений в основ-
ной капитал на 2 млрд рублей. Для сравнения: 
в 2017 году весь объем инвестиций в основной 
капитал в промышленной сфере края составил 
порядка 7,5 млрд рублей.

Кроме того, есть еще два момента, которые 
усиливают эффект работы фонда. Во-первых, 
средства, вкладываемые нашей организацией, 
возвратные, то есть по мере выплаты кредитов 
они снова вовлекаются в оборот. Государству нет 
необходимости производить докапитализацию 
фонда постоянно  — это разовые инвес тиции, 
которые будут работать долгое время. Во-вто-
рых, если заемщик претендует на учас тие в про-
грамме с федеральным софинансированием, то 
30% от суммы займа составляют средства края 
и 70% — федеральные. Таким образом, мы при-
влекаем дополнительные средства в экономику 
региона еще и со стороны федерального центра.

Кстати, при подсчете стоимости затрат на 
модернизацию производства, понесенных заем-
щиком, учитываются средства, внесенные им за 
два предыдущих года.

— Еще одна из компетенций фонда — повы-
шение производительности труда. Что для 
этого делается?
— На базе нашей организации создан Центр 
компетенций в сфере повышения произво-
дительности труда средних и крупных пред-
приятий. Их сегодня в крае порядка сотни. 
Предполагается, что в 2018 году будет отобрано 
10 предприятий, для которых после анализа 
их производственных процессов специалисты 
разработают программы повышения произво-
дительности. На сегодняшний день отобрано 
уже восемь. Программы рассчитаны на 8 лет, 
за это время производительность должна быть 
повышена на 30%. Отобрано 9 экспертных орга-
низаций со всей России, которые будут разраба-
тывать соответствующие программы. Выбрать 
экспертную организацию участники могут сами 
из списка аккредитованных, оплата работы кон-
салтеров производится только после принятия 
заказчиком предложенной программы повы-
шения производительности. Кроме того, центр 
проводит семинары и конференции по повыше-
нию производительности труда с привлечением 
экспертного сообщества. Таких мероприятий 
проведено уже два, и участие в них приняло 
180 предприятий.

Развитие предпринимательства — один из 
драйверов роста экономики Краснодарско-
го края. Финансовую помощь бизнесу на 
Кубани оказывают несколько институтов, в 
том числе созданный в регионе Фонд раз-
вития промышленности, который предлага-
ет предпринимателям льготные займы под 
низкий процент.

Заместитель председателя Красно-
дарского регионального отделения Рос-
сийского Союза промышленников и пред-
принимателей (КРО РСПП) Сергей Огурцов 
отметил, что совместная работа органов 
власти с бизнес-сообществом позволит в 
ближайшей перспективе обеспечить устой-
чивое развитие региона и улучшить инве-
стиционный климат. Но для стабильности 
экономики,  роста инновационной деятель-
ности важно улучшать условия ведения 
бизнеса, воспитывать будущих предприни-
мателей, при этом делать акцент на их про-
фессиональной подготовке.

«Острая нехватка квалифицирован-
ных кадров в российской промышленности 
является одной из наиболее актуальных 
проблем, которая требует скорейшего ре-
шения. Дефицит специалистов в промыш-
ленности   снижает эффективность реа-
лизации инвестиционных проектов, что 
сказывается не только на работе предприя-
тий, но и на развитии всего региона»,— по-
яснил Сергей Огурцов.

Он добавил, что сегодня крайне важно 
возрождать утраченные традиции настав-
ничества на производстве, формировать 
систему обучения молодежи на предпри-
ятиях, повышать квалификацию сотруд-
ников.   Для этого в регионах, в том числе 
и в Краснодарском крае, внедряется такой 
инструмент, как национальная система 
квалификации (НСК), которая позволяет 
сформировать производительные силы и 
производственные отношения, где каче-
ства работника будут определяться его ре-
альной квалификацией, а не дипломом об 
образовании.

По словам Сергея Огурцова, на Кубани 
после принятия закона «О независимой 
оценке квалификации» Международный 
фонд содействия образованию приступил 
к проведению последовательной работы 
по развитию элементов национальной си-

стемы квалификаций. В мае 2017 года меж-
ду Фондом и Краснодарским региональным 
отделением РСПП подписано соглашение о 
взаимодействии по развитию националь-
ной системы профессиональных квалифи-
каций на региональном уровне. Представи-
тели Фонда вошли в состав правления КРО 
РСПП, в структуре организации образован 
комитет по образованию.

С 2017 года представители КРО РСПП и 
Фонда входят в состав Координационного 
совета по профессиональному образова-
нию и подготовке работников квалифи-
цированного труда в Краснодарском крае. 
В  мае 2018 года утверждена региональная 
программа «Повышение производитель-
ности труда и поддержка занятости в Крас-
нодарском крае» на 2018 - 2025 гг. Документ   
предусматривает выделение бюджетных 
средств на финансирование предприятий 
среднего бизнеса по внедрению программ 
производительности труда. Оператором 
является Фонд развития промышленности 
Краснодарского края, председателем На-
блюдательного совета которого стал зам-
пред КРО РСПП Сергей Огурцов.

Он добавил, что в сентябре 2018 года 
решением региональной комиссии по 
улучшению инвестиционного климата, 
утвержденным заместителем главы Куба-
ни, региональное отделение РСПП в Крас-
нодарском крае наделено полномочиями 
методического центра по развитию про-
фессиональных квалификаций. Этот шаг 
продолжает построение модели внедрения 
национальной системы квалификаций на 
региональном уровне в рамках постоянно 
действующей комиссии по улучшению ин-
вестиционного климата на Кубани.

Вопрос внедрения НСК подробно изучи-
ли на заседании Координационного совета 
отделений РСПП в Сочи, организованном 
Краснодарским региональным отделени-
ем РСПП.   Как сообщалось, с докладом на 
нем выступил генеральный директор АНО 
«Национальное агентство развития ква-
лификаций» Александр Лейбович. В своем 
выступлении он отметил, что система НСК 
сформирована под эгидой Национально-
го совета при Президенте по профессио-
нальным квалификациям и ориентирована 
фронтально на все отрасли и регионы. Эта 
работа затрагивает огромное количество 
предприятий, образовательных учрежде-
ний.

По итогам этого совещания работа экс-
пертов КРО РСПП в этом направлении полу-
чила высокую оценку.

«Действительно, созданию эффектив-
ной национальной системы квалификации 
сейчас уделяется особое внимание. Этот 
инструмент должен отвечать потребно-
стям сегодняшнего дня, а также учитывать 
возможные изменения в жизни людей в 
будущем. Необходимо продолжать совер-
шенствовать законодательство и привле-
кать к этой работе   органы государствен-
ной власти, работодателей, профсоюзы и, 
конечно, образование»,— добавил Сергей 
Огурцов.

Сергей ОгурцОв: «ОСтрая нехватка 
выСОкОквалифицирОванных кадрОв 
в рОССийСкОй прОмышленнОСти 
являетСя ОднОй из наибОлее 
актуальных прОблем»
КРО РСПП наделено полномочиями методического центра 
по развитию профессиональных квалификаций
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